

TRAVAUX ORIGINAUX

Abcès sous-périostique de l'apophyse mastoïde.

par le Dr N. A. DUSSAULT, Québec

De toutes les affections de l'oreille il n'en est pas qui demandent une plus sérieuse attention du clinicien auriste, que celles qui affectent la région mastoïdienne, et pour arriver à formuler un diagnostic sérieux et positif, il se trouve souvent embarrassé par des détails qui l'éloignent du cours naturel des symptômes propres à chaque maladie de l'apophyse mastoïdienne. Pour rendre la chose plus intéressante, j'ai pensé vous donner un résumé des principaux symptômes qui en caractérisent les différents types. Tout d'abord il faut établir la distinction qui existe entre les complications des parties molles et dures de la région mastoïdienne. Ainsi nous avons les abcès extra-mastoïdiens, sous-cutanés et sous-périostiques. En deuxième lieu : les abcès intra-mastoïdiens.

Les abcès sous-cutanés sont généralement la conséquence d'une otite diffuse ou furonculose. Plus communs chez les enfants en raison de la conformation particulière de la portion cartilagineuse de leur conduit. La chose se produit plus rarement chez l'adulte, mais elle s'observe néanmoins.

Ces abcès se présentent comme une tumeur fluctuante, douloureuse à la pression. Il faut ouvrir avec le bistouri en faisant bien attention à l'artère auriculaire postérieure située derrière la ligne d'insertion du pavillon.

Quant aux abcès sous-périostiques, ils sont primitifs ou secondaires. Primitifs, ils sont le résultat du froid ou d'un traumatisme. Secondaires, ils reconnaissent pour cause, l'inflammation de la caisse, du conduit auditif externe et des cellules mastoïdiennes. Ils sont surtout la conséquence de l'otite périostique. Car le périoste qui revêt la caisse et le conduit, est en continuité directe avec celui de l'apophyse mastoïde.

L'œdème considérable donne une sensation de fluctuation qui peut faire croire à une collection purulente sous-cutanée et si vous pratiquez.